

LA IMPORTANCIA DE LOS SITIOS NATURALES SAGRADOS PARA LA DEFENSA DEL PATRIMONIO BIOCULTURAL EN AMÉRICA LATINA: UNA INVITACIÓN A LA REFLEXIÓN Y LA ACCIÓN

Dra. Érika Fernandes-Pinto

Instituto Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade (ICMBio)
erika.icmbio@gmail.com, +55 41 996989918

En las últimas décadas, los sitios naturales sagrados (SNS) - áreas de tierra o de agua dotadas de significados espirituales - vienen adquiriendo visibilidad creciente en foros mundiales sobre políticas de protección ambiental, contribuyendo a la delineación de nuevos enfoques sobre la importancia cultural de la naturaleza. A pesar del reconocimiento de la centralidad de esas áreas para la identidad y la conformación de los territorios de pueblos originarios y locales, los SNS son un tema aún poco abordado en el ámbito de las discusiones académicas. De la misma manera, las iniciativas para su reconocimiento y protección por medio de políticas públicas nacionales también son incipientes en la mayoría de los países. Este parece ser el caso de América Latina, una región donde la expresiva diversidad biocultural contrasta con la escasez de referencias sobre sus SNS.

Este cuadro resulta, en parte, de la visión dualista entre naturaleza y cultura que se ha proyectado históricamente no sólo en las políticas públicas, sino también sobre el conocimiento científico, un proceso que tiene sus orígenes en el siglo XVII con la instauración del paradigma cartesiano en las ciencias y que se acentuó progresivamente hasta la modernidad. En contraposición a esa tendencia dominante, la etnobiología y la etnoecología constituyen áreas académicas que vienen fortaleciendo a partir del diálogo con las comunidades locales, pautadas en la valorización de los saberes tradicionales. Sin embargo, incluso en la producción bibliográfica elaborada a partir de esos enfoques, la temática de los SNS viene siendo poco considerada. Este representa un tema potencial de investigación en gran parte aún desconocido, que puede traer varias implicaciones para la defensa del patrimonio biocultural latinoamericano.

Ante este contexto, este trabajo tiene por objeto contextualizar las experiencias de salvaguardia de SNS en América Latina, a la luz del panorama del debate mundial sobre el tema, identificando lagunas de investigación y potencialidades para la implicación de los etnobiólogos en esa discusión. El análisis se basó en investigación bibliográfica en los portales *Scielo* e *Google Scholar*, en los anales de los congresos latinoamericanos de etnobiología y en los acervos digitales de organizaciones que vienen protagonizando los debates sobre la temática de los SNS internacionalmente. A estas referencias se sumó también la experiencia profesional de la autora en la participación en eventos sobre el tema y en la actuación en el grupo de trabajo sobre valores culturales y espirituales de las áreas protegidas.

Los resultados indican que - a pesar de que este debate ha avanzado en algunos países de la región, particularmente en México, Colombia y Guatemala - son escasos los proyectos e iniciativas en políticas públicas nacionales relacionadas con la protección de ese patrimonio. En la literatura especializada sobre la temática, el registro de SNS en países de América Latina es muy reducido en relación a la riqueza biocultural de la región y al potencial estimado de ocurrencia de esos sitios. Además, teniendo en cuenta la producción bibliográfica latinoamericana en etnobiología y etnoecología, se puede observar, a partir de las fuentes consultadas, que los significados y valores espirituales de la naturaleza viene siendo una interfaz poco abordada en los estudios realizados.

Entendiendo esas disciplinas como áreas híbridas que se nutren de diversos campos de conocimiento, se argumenta que las *etnociencias* pueden traer importantes

contribuciones al debate sobre esa temática, fortaleciendo el diálogo de saberes y la articulación entre diferentes visiones del mundo. Por otra parte, se considera que la participación de los etnobiólogos con el debate sobre los SNS puede reforzar el compromiso ético de estos investigadores con un cambio de paradigma en las ciencias occidentales, en busca de una comprensión no fragmentada de las complejidades de las relaciones humanas con la naturaleza en sus múltiples dimensiones - tanto materiales como no materiales.

La superación de la dicotomía entre cultura y naturaleza exige una renovación de las teorías y metodologías científicas y una revolución en el conocimiento que se opera sobre todo a partir de un cambio de conciencia acerca de la no separación entre razón y emoción, sujeto y objeto, cuerpo y mente, natural y sobrenatural, ciencia y espiritualidad, entre otras. En esa dirección, investigaciones etnobiológicas y etnoecológicas pueden tener una contribución estratégica para inspirar nuevas formas de entender la relación entre sociedad y ambiente, colaborando para delinear enfoques innovadores que favorezcan esa reconexión.

Esta investigación exploratoria sobre el tema de los SNS en América Latina indica la necesidad de fortalecer la conexión de los investigadores, gestores públicos y líderes de movimientos sociales de la región con el debate mundial sobre el tema. En esa dirección, se formula una invitación a los interesados para la construcción una red para el intercambio de informaciones y reflexiones sobre los sitios naturales sagrados latinoamericanos y los valores a ellos relacionados. Esta red puede ser lanzada en el marco del *V Congreso Latinoamericano de Etnobiología* de 2017, un momento oportuno para fomentar el inicio de un diálogo entre las instituciones y sociedades académicas de la región, con foco en esta temática.

El propósito de esta red es generar un espacio de intercambio de experiencias entre distintos actores sociales y diversas perspectivas de estudio de las relaciones entre cultura y naturaleza, con énfasis en sus significados espirituales, fomentando no sólo la reflexión académica para la comprensión de la temática, sino también la dinamización de la salvaguardia de los sitios naturales sagrados, de los conocimientos tradicionales asociados y de la biodiversidad de esas áreas. Se considera que una iniciativa como ésta puede contribuir a apoyar los procesos en curso de revitalización de la memoria biocultural en América Latina, reforzando la importancia de los valores espirituales para el bien vivir - no sólo de las comunidades involucradas directamente con esos sitios pero para toda la humanidad.